

- ・松陰敬仰の気運醸成
- ・松陰精神の継承普及
- ・松陰教学の研究振興

○編集発行 財団法人松風会

〒753 山口市大手町2-18

山口県教育会館内 TEL 0839(2)1218



会報

松風会

至誠而不効者
未之有也

吾學問廿年齡亦而
立然未嘗辭斬一語
今茲關左之行績以
身驗之若乃死生大
事始置焉已未五月

二十一四猛士



人物であるだけ
に、先生を扱つ
ちぬとも留め置かまし大和魂」
た刊行物は二百
種に亘りとして
いると云われて
おります。何れ
おもに先生をして
いても先生を

生について、
さて、松陰先
生は偉大な
不世出の偉大な
人物であるが
、先生を扱つ
ちぬとも留め置かまし大和魂」
た刊行物は二百
種に亘りとして
いると云われて
おります。何れ
おもに先生をして
いても先生を

「身はたとひ武藏の野邊に朽
ましと申しましようか、その
歌が代表するように留魂空し
からずと申しましようか、その
人物が数多出ております。松

陰門下生の略で、その題字は本
会と縁の深い岸信介先生の御筆
蹟であります。謹んでお礼を
述べます。この発刊を機として
一層この研究が輪を拡げること
を念願して創刊の辞と致します。



創刊のことば

松風会理事長 松永祥甫

この会報「松門」は予てより

検討を重ねていた松風会の事業

の一つで、漸く初刊の運びにな

りました。

松風会は吉田松陰先生殉難百

年を記念して昭和三十四年に発

行した松風寮の事業經營に端を発し

ました。

この会報「松門」は予てより

検討を重ねていた松風会の事業

の一つで、漸く初刊の運びにな

りました。

松風会は吉田松陰先生殉難百

年を記念して昭和三十四年に発

行した松風寮の事業經營に端を発し

ました。

この会報「松門」は予てより

検討を重ねていた松風会の事業

の一つで、漸く初刊の運びにな

りました。

この会報「松門」は予てより

検討を重ねていた松風会の事業

創刊を祝して



山口県知事

平井 龍

郷土が生んだ維新黎明の先覚者吉田松陰先生の遺徳とその精神の普及振興を図っておられる松風会が、このたび待望の会報「松門」を創刊されるにあたり一言お祝いを申し上げます。

近年、教育のあり方が国民的課題として論議され、なかでも青少年を取り巻く諸問題が憂慮されているところですが、21世紀を目指す間に望む今日、教育の成否こそ國の盛衰を分ける「百年の大計」といっても過言ではありません。

このような時期に、県民の誇りとする偉大な教育者吉田松陰先生の思想を伝承せんがため、本会報を発刊されることは、誠に時宜を得たものと考へる次第であります。

私も、教育文化の振興を県政の目標の重要な柱とし、学校教育の振興を始め県民の生涯教育の啓發普及など「心ゆたかな人づくり」を目指す諸施策を積極的に推進し、「活力とうるおいに満ちた山口」を創造してまいりたいと考えております。

会報創刊の記念すべきときにあたり、今後とも松風会のより一層の御発展と皆様の御健勝を祈念いたしまして御挨拶いたします。

深い感激を覚えた。滝さんはすぐに風呂をたいだ。温かい湯を使う疲れたわが子の姿を見まも

残りなく訣別させた。まさに果断の好男子とい

うべきか！

思いがけぬ計らいに杉家一族も門人たちも、萩を出発した。帰らじと思い定めた。

松陰は毛利藩府の命によつて

深夜ひそかに松陰を杉家に連れ、父母たちに心

の涙は、孝行の極致をさぐりあ

ぐねるものゝ絶叫である。

松陰にしてはじめて言い得る

この悠大な自負と卒直な自省の

交錯するところに親への切ない

お詫びがにじみこんでいる。

親孝行とは、この中に流れる

遠い人の世の倫理と情愛がむす

びついて「語り部」として語り

つかれている不易の道である。

最近、家族縁に恵まれたさる

刀自の葬礼に列した。大学生の

孫娘によつて慎ましやかな弔辞

が捧げられた。その「おばあちゃん孝行」という呼びかけが人

記念講演薄あかり



親思うこころにまさる 親ごころ

浅原美橘

論の一夜が家族門人たちの尽きない話題にぎやかに広げた。

語りあかした夜のしらむこころ、松陰は一同に丁寧な訣別のあいさつを交わし、護送の籠にのつて最後の野山屋敷に帰った。

あしたの安政六年五月二十五日の松陰護送の責任者は司獄の福川犀之助である。予てから松陰を私淑して伊まなかつた福川は、二十四日の一夜物語は、教育の真実をいろどる永遠のドラマであった。

松陰を迎えた杉家の温かい一夜物語は、教育の真実をい

ろどる永遠のドラマであった。

親思ふこころにまさる親ごころの涙は、孝行の極致をさぐりあ

ぐねるものゝ絶叫である。

松陰にしてはじめて言い得る

この悠大な自負と卒直な自省の

交錯するところに親への切ない

お詫びがにじみこんでいる。

親孝行とは、この中に流れる

遠い人の世の倫理と情愛がむす

びついて「語り部」として語り

つかれている不易の道である。

最近、家族縁に恵まれたさる

刀自の葬礼に列した。大学生の

孫娘によつて慎ましやかな弔辞

が捧げられた。その「おばあちゃん孝行」という呼びかけが人

「吉田松陰全集」が完結の声に沸いたのは、昭和十一年暮のことである。山口県教育会はその翌年の春、椿東小学校の講堂で、世纪の大作と仰ぐ全集の刊行記念大講演会を開催した。

松陰の英魂蘇るという喜びに松門の同志に憧れるものたちが期せずして萩に集つてきた。

当日の講師は編集に心魂を傾けられた玖村敏雄先生である。あの日の松陰論に打ち込まれた先生の熱っぽい論調に、大衆は涙ぐんで聞き入った思い出がある。その日の論旨は五十年の昔に置き忘れたが、感銘の薄あかりだけははつきり残っている。

りながら「大人さん、どうかもう一度、無事なその顔を見せておくれよ」と労わる母親に、松陰は微笑をうかべ「母上こそ体を微微笑んでいたのです……」と涙ぐんでいた。この親と子の視線の結びつきが性根である。

松陰はこの十日余りを東行前の日記に熱中した。それが松陰の日記に熱中した。それが松陰独特の文学試論である。その試

り、「永証の書」を書き送った。

『平生の学問浅薄にして至誠天地を感格すること出来申さず 非常の変に立到り申し候 暖々御愁傷も遊ばさるべく拝察仕り候

』

十月二十日父・母・叔父・兄断が殊の外きびしくなつた。

死罪は免れぬと知った松陰は容疑で伝馬町の獄屋に監禁された。十月になって勤王志士の処

りながら「大人さん、どうかもう一度、無事なその顔を見せておくれよ」と労わる母親に、松陰は微笑をうかべ「母上こそ体を微微笑んでいたのです……」と涙ぐんでいた。この親と子の視線の結びつきが性根である。

松陰はこの十日余りを東行前の日記に熱中した。それが松陰の日記に熱中した。それが松陰独特の文学試論である。その試

り、「永証の書」を書き送った。

『平生の学問浅薄にして至誠天地を感格すること出来申さず 非常の変に立到り申し候 暖々御愁傷も遊ばさるべく拝察仕り候

』

心から心への偉大な教育

三輪 稔夫

安政三年五月二十六日夜、松陰は杉家の幽室において親族の子弟たちを前に、「孟子・盡心上・第三十六章」の一居は氣を移し、「養は體を移す」を取り上げ、「いきなり次のように話し出した。「余一間の室に幽閉し、日夜五大洲を呑せんことを謀る」と。

聴講していた子弟たちは驚いたにちがいない。呑を謀るといえば、普通、武力をもって全世界を征服することだが、松陰は手足をもがれた幽囚の身である。松陰の話には、単なる空想や嘘はないはずだが、こんなでつかいことをよくもよくも考えられることだ。それにもしても、胸のふくらむ思いのため、あたりは一瞬固唾を呑んだ静けさが漂よった。

だんだんと話が進むにつれて、居にもいろいろと含蓄や意味のあることが先人によって示されているなと、かすかに感付けないこともない。雨露をしのぐ住

いの居は、松陰の「一間の室に幽閉している現前の居である。

『孟子』の本章に述べる居は、どうも境遇や環境を意味してお

り、人の心は王子様のような境遇に居れば自然と氣高く上品に見え、また栄養が体をりっぱに変えるといった居と養に当る。さらに『孟子・滕文公下・第二章』にある「天下の廣居」、すなわち万人に恥じない正々堂々たる境涯といった仁の道を指す居があつたことを思い出さなければならぬ。

松陰はおもむろに現下の問題から説き起す。松陰の発想は本来逆方向で、「孟子」から出ているのであるが、ヨーロッパやアメリカが大艦巨船をもって、遠く万国にわたって航行するようになってから、自然と彼等の氣宇も広大になつたといえよう。そこであることを説く松陰の意

味大な教育者とは、自らの学問を感じとともに巨視的に高め、相手の心に憤慨をうながすことでなければならない。この点「講孟劄記・盡心上・第三十七章」において、憤慨こそ実心

化の妙」として、心の深奥、極微の世界からの照応を忘れない松陰の魂が輝いているように思われる。

「死して君親にそむかず」と！松陰の孝心、正に至れるものか。

二十七日断罪。辞世の一端に

「死して君親にそむかず」と！松陰の孝心、正に至れるものか。

松陰の魂が輝いているように思われる。

監事	理事長	松風会	役職員名簿
岩本	二木	秀夫	山本 重治
事務局長	浅原	美橋	三輪 稔夫
肇陶山長	大田	恭次	山本 博一
谷口不二彦	石川	稔	谷口不二彦

これが「居は氣を移す」ということである。常人であれば誰でもできることはない当たり前のことである。

鎖国の上、大艦巨船もない日本として、「居は氣を移す」ことさえ及ばない自分たちである。一体松陰はどこまで心の砦を築こうとしているのである。

松陰ともあろう人が、世界の征服など考えるはずがない。攘夷という防衛的な語でさえ、松陰は最初馴我と呼んだ。嘉永六年十一月二十六日、肥後藩士横井小楠に与えた手紙の中でこれを使っている。馴とは馬を手綱で御することであり、道を弁えない我を和らげて、決して他を侵さないように取り計らうことである。

偉大な教育者とは、自らの学問を感じとともに巨視的に高め、相手の心に憤慨をうながすことでなければならない。この

図を感ずる。さらに「同・第三十八章」では一転して、相手の心を信じ、「萬物我に備はる」、「良知良能」、「性善」を「造

ることを、諸君と一緒に考えることである。常人であれば誰でもできることはない。心をうつた。忘れてはならない子どもの言葉である。こうして見るとき、松陰の親孝行という律儀も、女子学生のねばあちゃん孝行という愛惜もすべて日本の家に根づいている。そこに素朴な教育の原点が芽生えてくる。世上に「いじめ」などという問題の提起が情けない。松陰に学びたいのは教育の原型としての心やさしい親孝行である。

(五)

柿崎弁天島の入口に「金子重輔之碑」と「松陰遺墨七生説」の碑が建っている。

この碑の建立についてのエピソードを聞かされ又感激する。

明治二十七年、下田の医師浅岡杏庵外四名は、松陰の記念碑を建てるべく品川弥二郎子爵に相談したところ、子爵は「松陰先生は御生前に『俺の碑よりも金子重輔の碑を建てたい』といふ意味の話をされていたので、そうすることが先生の御遺志に添うのだ」と話されたので明治二十八年十一月「金子重輔之碑」が建てられたという。碑文は岩倉獄で病死した重輔を悼み、松陰が涙をのんで綴った「金子重輔行状記」が漢文で刻まれている。後明治四十一年、松陰没後五十年祭に際し、時の村長、曾我彦右衛門氏等により「松陰遺墨七生説」の碑が建ったということである。

ここでも碑の建立に際し、松陰の人間としてのやさしさが強くてじみ出た話を聞かされ、このやさしさが後々の人々の心を動かしたのであると強く感じた。

(六)

波静かな下田港を弁天島に立つて眺める時、回顧録「三月二十七夜の記」が想い出される。

「：弁天社中に入り安寝す。八

ツ時（午前二時）社を出て舟の所に往く……岸を離ること一町許り、ミシシッピー船へ押行く。……又舟に還り力を極めて押行くこと又一町許り」とあるが、一町という距離感と企てが今、実現しそうになつた時の気持ちに想いをいたしながら、艦の位置がどの辺であつたろうかと海上を探る。



(弁天島の洞窟)

と記して、その一節を結んでいたのを見て、松陰の憂愁、悲憤が、私の胸に沁みとおる。

嘉永七年春の一ヶ月の行動であるが、その一つ一つは松陰の手

と記して、そのことについて記しておくる。

「三月二十七夜の記」に「上

陸せし所は巖石茂樹の中なり

と記されているように、松陰が

度に亘り先生の遺徳顕彰の事業

を計画したことなどである。

明治中期から下田地域民の心

角に記念碑が立っている。

浜崎小学校前から須崎に向って、県道を

十歩むと、右手に福浦に下る小径がある。

椎・トベラ・椿の低い

林を抜けると、僅かな

平を持つ小さい浦に出る。前方に湾をへだてて下田の

と足で刻みこんだ下田である。

既に松陰の運命が決まった。そ

して日本の歴史も今までと違つ

た方向に向けて回転し出した一

瞬でもあつた。その意味では、

こここそ維新胎動の地ではな

らうか。

想いはいつまでもつきず、去

るに忍び難さを感じたがこの地

に別れをつけた。

松陰は回顧録、三月二十八日

の終りに、

「將にして身を没せんとす。

往事を回顧すれば、感極まりて

悲生じ、悲極まりて大咲呵々、

筆を投じて霹靂の声をなす。」



(吉田松陰先生像)

んだのでそのことについて記しの歴史を重視して、日々の教育実践の中に取り入れてること。

松陰先生を敬慕する人々が、数の有志によって松陰の下田踏海

が建てられていることを聞き及

ぶ。

ささらにこれらの史跡の多くが

昭和五十六年三月に市に移管さ

れるまで賀茂郡教育会が保存管

理の大事業を続けたということ

である。特に昭和四十九年の伊豆冲地震による松陰像の倒壊に

際しては、いち早く復元もされ

ている。このように、地域の校

長や教員で構成する教育会が次

の世代に松陰の至誠愛國の至情

を伝え、松陰精神を継承しよう

と念願されていることに心をう

たれ下田を後にした。

波静かな下田港を弁天島に立つて眺める時、回顧録「三月二十七夜の記」が想い出される。

「：弁天社中に入り安寝す。八

ツ時（午前二時）社を出て舟の所に往く……岸を離ること一町許り、ミシシッピー船へ押行く。……又舟に還り力を極めて押行くこと又一町許り」とあるが、一町という距離感と企てが今、実現しそうになつた時の気持ちに想いをいたしながら、艦の位置がどの辺であつたろうかと海上を探る。

この地を小舟で漕ぎ出した時、既に松陰の運命が決まった。そして日本の歴史も今までと違つた方向に向けて回転し出した一瞬でもあつた。その意味では、こここそ維新胎動の地ではな

らうか。

想いはいつまでもつきず、去るに忍び難さを感じたがこの地に別れをつけた。

松陰は回顧録、三月二十八日

の終りに、

「將にして身を没せんとす。

往事を回顧すれば、感極まりて

悲生じ、悲極まりて大咲呵々、

筆を投じて霹靂の声をなす。」

柿崎弁天島の入口に「金子重

輔之碑」と「松陰遺墨七生説」の碑が建てられていることを聞き及

山口県教育会館の玄関に入る。
とロビー左側に松風会がある。
部屋は吉田松陰先生資料展示室
と事務室とに区切られている。

これは、昭和
五十七年三月
松風寮の廃止
に伴い新設さ
れたものであ
る。

展示室の開
設に当つては
種々の苦慮が
あった。それ
は松陰先生関
係の遺品等の
本物が何も無
いということ
であった。し
かし、ぜひ一
集める努力をした。山口県百科
事典や松陰叢書の
中にある写真を参
考に、松陰遺墨帖
の写真撮影を担当
された萩の写真家
萩を中心とした十
数葉の大版の写真を作っていた
を図ろうということになった。
だいた。また、東京の松陰神社
やお墓、下田の松陰先生像等の
關係の出版物のご寄贈も相当数に
いえば、松陰先生誕生地にあ
る銅像のミニチュア、岸先生
典、吉田松陰遺墨帖、松陰先生



資料展示室

縛吾台命致關東
對薄心期質昊穹
夏木原頭天雨黑
滿山杜宇血痕紅

昭和五十八年四月

財團法人松風会建之
序 信介書

縛吾台命致關東
對薄心期質昊穹
夏木原頭天雨黑
滿山杜宇血痕紅

昭和五十八年四月

吉田松陰先生 東送之碑

自賛肖像軸等の購入もした。

山口県には十数基の松陰先生
に関係のある石碑が各地に存在
する。小郡町在住の西村勇先生
をわざわざその拓本をとりパ
ネルを作成した。松陰先生の旅
行された足跡が一目でわかるよ
うな大きな地図もかいてパネル
にした。

山口地方教育関係者新年懇話
会から松陰先生肖像の油絵・幼
き松陰を抱く若き母の絵・松陰
誕生地の絵・母堂滝刀自像(木
彫)・涙松の和歌の書等を借用
して展示している。

それに吉田松陰全集(大衆版)
を主とする十数冊の関係図書だ
けであった。

そこで、可能な限りの資料を
集める努力をした。山口県百科
事典や松陰叢書の
中にある写真を参
考に、松陰遺墨帖
の写真撮影を担当
された萩の写真家
萩を中心とした十
数葉の大版の写真を作っていた
を図ろうということになった。
だいた。また、東京の松陰神社
やお墓、下田の松陰先生像等の
關係の出版物のご寄贈も相当数に
いえば、松陰先生誕生地にあ
る銅像のミニチュア、岸先生
典、吉田松陰遺墨帖、松陰先生

月性顕彰会のご協力により、
月性肖像、その他計三幅の軸の
ご寄贈をうけ、一隅を月性関係
の展示に当てている。

松風会のことが世に知れるに
従つていろいろご協力もいただ
けるようになつた。吉田松陰全
集(定本)・同(普及版)・松陰
先生肖像軸、その他松陰先生関
係の出版物のご寄贈も相当数に
写真も用意した。山口県百科事
典、吉田松陰遺墨帖、松陰先生
実してきた。

• 县案の会報発刊が、やつと軌
道に乗つた。早期刊行をめざし
巧選よりも拙速についた。子育
ての要諦は小さく生んで大きく
育てること。発展を期したい。

• 題字に岸信介先生のご揮毫を
頂き、平井知事さんのお祝詞を
賜わったことは、無上の光榮で
あり感激事である。

• 浅原先生の「孝心に教育の原
型を見よ」。三輪先生の「感激
なくして教育なし」。いずれも

物は単行本として約二百冊、そ
の他研究雑誌等の資料はおびた
らしい数になる。できる限りの
努力をしてその収集に当つてい
るが絶版等のものも多く極めて
困難である。古書店をあさり、
全国著名古書店の目録も手に入
れて収集に努めた結果、松陰先
生関係七十数冊、その周辺関係
者その他の書籍百数十冊を購入
することができた。次号からは
図書目録等も順次紹介して皆様
のご利用に供したいと思ってい
る。

展示室はいつも開放している
ので教育会館への来訪者にはぜ
ひ参観していただきたいと思う。
また、皆様にご吹聴いただくと
(編集後記)

• 岩野先生・清木先生にはご多
忙中をご寄稿頂き感謝に耐えな
い。「足跡をたずねて」はしば
らく継続の予定。

• 「松陰をめぐる人びと」は多く
の師友をもつ松陰を、周辺から
理解するための企画。

今日の教育への箴言である。
松風会資料展示室の一隅



ともに松陰研究の場としてでき
るだけご活用もいただきたい。
(谷口)